ñeros peruanos no tienen todavía una conformación ideológica comunista. El compañero Zamora debe explicarnos algo al respecto y sobre todo las razones por las cuales insisten en la formación del partido socialista, a pesar de la opinión contraria de nuestro Secretariado Sudamericano, manifestado en cartas enviadas al partido.

ROSSI. Antes de continuar sería bueno que el compañero Zamora nos informara sobre la situación del APRA en el Perú.

ZAMORA. El APRA nació por inspiración de un grupo de estudiantes que mantenían el contacto con masa obrera, por medio de conferencias culturales de extensión universitaria. Esa difusión cultural comenzó en 1921 y terminó en 1927. Además cooperaban en todos los movimientos de carácter obrero y por esa razón se ligaron estrechamente a la clase trabajadora. Cuando muchos de sus líderes fueron apresados y expulsados por la reacción quedó en el proletariado no el recuerdo de una organización sino el de cada camarada que se dedicó a esa labor de difusión cultural. Nunca se orientaron hacia el proletariado sino que lo seguían. El único componente de ese grupo que introdujo la palabra revolucionaria entre las masas fue el compañero Mariátegui. Por esta razón los anarquistas rompieron inmediatamente con esa labor cultural y atacaron especialmente al compañero Mariátegui, pero su lucha no tuvo resultados porque todas las organizaciones obreras estaban en nuestros manos. Como en el Perú no hay mentalidad política desarrollada, para el proletariado la labor desarrollada por el APRA fue un ideal al cual se adhirieron rápidamente. El APRA no es una organización: la simpatía no es al APRA sino a sus dirigentes. El APRA no podría trabajar por la realización de consignas ya que no tenía una organización capaz de llevarlas a la práctica.

ROSSI. ¿Cual fue la composición social del Partido Socialista creado en 1919? ¿Existen algunos rasgos de ese partido?

ZAMORA. Todos fueron intelectuales. Fue un pequeño grupo que estableció un programa máximo y otro mínimo, pero que solamente dieron a conocer el segundo. En el 18 de mayo de esto año ese grupo se presentó en una asamblea anunciando la constitución del partido socialista, leyendo el programa mínimo del mismo, pero el día 4 de mayo se produjo una división en el grupo que constituía dicho partido, pues una parte quería que se publicaran ambos programas. Esto programa máximo fue redactado por el compañero Mariátegui.

CODOVILLA. Por la publicación hecha por Martínez de la Torre, vemos que ese partido socialista de 1919, no combatió al gobierno y en realidad, hizo una obra de traición que ha de tener un recuerdo el proletariado. Noto